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“我们想要借此搭建与行业企业、
项目人才、投资机构等对接的平台。”
这是记者在这场研讨会采访中，从福
建省集成电路产业园区建设筹备工作
组方面听到的最多的声音。

声音是诚恳的。在过去几年，国
内集成电路产业发展面临着内外部的
困境。作为海峡两岸集成电路产业
合作实验区的重要一环，晋江也面临
同样的境地。

“不用说省外的那些同行、机构，
就是本省、本地的一些企业家、普通市
民都有困惑。晋江集成电路产业发展
到底如何？”一名长期关注晋江集成电
路产业的专家告诉记者，这样的情况
客观存在，“这场论坛很有必要，汇聚

了人气，让大家重新看到晋江‘芯’产
业的发展。”

的确，尽管是一场专业性极强的
研讨会，但依托产业园区龙头企业及

“新生力”胜科纳米，这场研讨会不仅
吸引了产业链上下游代表性企业，同
时，在产业园区和各方力量的推动下，
不少投融资机构也闻风而来。

“大家还是看着机会来的。”一名
投融资机构负责人说，近年来，集成
电路上下游赛道发展前景广阔，能够
坚持并产出成绩、形成产业链生态的
也相对较少，“晋江这片土地，值得
关注。”

北京大学教授、博士生导师，深圳
市微米纳米技术学会会长金玉丰表

示，晋江人爱拼敢赢、富有智慧，论坛
的举办意义重大，“通过这场论坛，我
们看到了很多熟面孔。最实在的，就
是我们看到胜科纳米这样的国际性、
富有成长性的企业都被晋江吸引过
来，说明晋江很有发展前景。”

厦门云天半导体科技有限公司董
事长、总经理，厦门大学特聘教授于大
全坦言，尽管厦门与晋江近在咫尺，但
这是他第一次来到晋江。“一场论坛的
意义就在这里，能够亲身感受晋江的
产业政策、营商环境，也给了我很多发
展、合作的思考。”

胜科纳米（苏州）股份有限公司董
事长李晓旻认为，不少人对晋江的印
象更多还是鞋服纺织等行业，“我们也

希望通过支持论坛活动，邀请行业链
企业共同参会，同时发现、认识、考察
晋江，共同携手投资晋江，发力集成电
路产业。”

借着论坛的举办，晋江还积极推
动资本与项目对接会。泉州半导体
高新区管委会晋江分园区办事处副
主任苏华伟表示，当前，晋江集成电
路产业已经筑链成势，入驻产业项目
51个，计划总投资超700亿元，产业从
无到有，正加快集聚壮大。“但产业链
要迈向下一个发展能级，还需要更多
产业优秀项目、人才、投资机构与我
们一道共同推动。我们将积极做好
服务，让更多项目、资本、人才能够无
缝对接，共同推动产业发展。”

晋江集成电路抢抓数字风口
本报记者 柯国笠 刘宁 董严军 实习生 张薷文 唐钲

上周，一场关于集成
电路的专业研讨会在晋江
举行。这场吸引数十家集
成电路产业链上下游知名
企业，以及众多集成电路
新兴产业赛道投资机构的
论坛，再次将国内“芯”产
业的目光聚焦在这个全国
百强县。

时隔三年，晋江集成
电路产业用一场研讨会，
让产业企业、人才、投资机
构重新发现、发掘晋江。

“站在现有的产业基础、地
理区位、产业发展脉络中，
脚踏实地，晋江要有信心
立足自身、放开眼界、爱拼
敢赢，看好自己，我们也看
好晋江。”有与会专家如是
说。

当前，晋江正抢抓数字经济风口，
依托7000亿工业底盘，加速传统产业
数“智”转型，带动以集成电路为核心
的电子信息产业整体跃升，力争 5年
内形成千亿级产业集群，打造全国重
要的内存生产基地、封装测试基地。

在新一轮的竞争中，晋江如何抓
住“芯”机遇，也是众多专家、企业、投
资机构讨论和关心的重点。

李晓旻认为，未来晋江在产业链拓
展的方向上要进一步围绕龙头、高精尖
项目、企业招引上下游产业企业、人才。

于大全表示，晋江人素来讲求“爱
拼敢赢”，这是干事创业很好的精神保
障，同时也要看到行业本身发展的特
性，“集成电路产业本身有很多细分领
域，想要全部做，不大现实，而且也突
出不了晋江的优势，在与国内外其他
地方竞争时，容易落入劣势。因此，认
清自身的局限，同时也清楚自己的现
有优势，借此找准赛道才是正确的选
择。”

对此，李晓旻表示认同。“集成电
路产业从内行来看是成千上万细分领
域，因此有非常多的细分赛道和机
会。”李晓旻表示，地方政府要依托本
地已有的产业基础做功夫，进一步发
挥原有优势产业优势、推动自身产业
转型升级的同时，也带动集成电路新
兴产业的发展。

招商局资本管理有限公司执行董
事李纪军表示，从投资角度看，企业要
开放合作才能持续盈利，培育出比较
优质的标的。他认为，国内市场很大，
各个领域应用很广，集成电路产业链
很长、机会很多，只要在某一系统领域
去积累和沉淀，未来就有机会。“同时，
可以看到，晋江集成电路产业链已经
初具规模，有聚集效应，发展就快，将
来会有一批本土企业脱颖而出，成为
国内集成电路产业的佼佼者。”

“国内集成电路产业发展快速，晋
江虽然较晚进入该领域，但是，从我们
近年来在各地的考察选址来看，晋江
现有的产业基础、定位和发展方式还
是很有机会的。”李晓旻说，“我们投资
晋江，并且把晋江的实验室作为福建
省乃至东南沿海的重要基地，就是对
晋江集成电路产业信心的最好证明。”

苏华伟表示，过往几年，晋江坚
定不移持续投入集成电路产业，形成
了当前产业链生态初步形成的格局，

“晋江做好了长期规划、布局的准备，
同时，脚踏实地、坚定不移做好实体
经济，也是晋江一贯的风格。坚持长
期主义，相信通过更多产业链上下游
企业的集聚、投融资资源的助力、人
才及科技平台的支撑，晋江集成电路
产业打造千亿‘芯’产业的目标会实
现。”

回想自己选择落地晋江的场景，
李晓旻依然满是感慨。“我们创造了国
内乃至国际集成电路行业分析实验室
建设的最快速度！”说起落地晋江，李
晓旻掩饰不了内心的激动，“晋江政府
的办事效率、产业环境让我们印象深
刻。我们用‘晋江速度’创造了分析实
验室建设的新速度纪录。”

这样的速度是晋江政府部门过往
的经验积累。在传统优势产业的全链

条保障服务中，晋江已经摸索出一套
针对集成电路产业链企业、人才特性
的产业政策，推出一系列“服务套餐”。

作为国内外知名的“芯片医院”，
李晓旻说，胜科纳米的落地生根还得
益于晋江这块干事创业的热土。

在这片土地上，不仅种出了体育
用品、纺织鞋服两个超千亿产业，晋江
还种出了建材陶瓷、食品、智能装备等
百亿产业。

种出新产业，晋江自有土壤，但种
“芯”产业，更需要方法。

于大全表示，集成电路产业发展
有多个“超常规”，“集成电路是超常
规重要、超常规投入、超常规发展的
产业，因此要有足够的耐心、信心和专
业性，找准定位、持续投入、尊重行业
发展规律。”

而在金玉丰看来，过往晋江在多
个行业的开花结果，说明晋江人天生

具有商业头脑和爱拼敢赢的精神，“因
此，我非常看好晋江，相信新一代晋江
人也有智慧抓住产业发展机会。”

福建金骏创业投资有限公司投资
总监蔡荣辉说，晋江这块“地”位置好，
而且已经长出“苗”，“所以，2020年，我
们推动福建首支科技成果转化基金落
地晋江，主要也是考虑到晋江产业集
群效应及地理优势，相信晋江集成电
路产业发展潜力。”

聚人气更聚人才

这片土地“种”得出芯片
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